
Как за год изменились цены 
на молочную продукцию
Какой ее объем приобрели жители России и 
Кировской области и на сколько в этой категории 
товаров выросла популярность онлайн-покупок. 

О чём в соцсетях пишут чиновники 
Кировской области
В новой рубрике публикуем выдержки из попавших в 
поле нашего зрения постов, которые в социальных сетях 
размещают руководители в муниципалитетах региона.

Такой проект для бизнеса намерены запустить чиновники Кирова. 
По их мнению, это поможет ускорить решение проблем, с которыми 
обращаются предприниматели к властям. Подход предлагают 
комплексный.
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Честно скажу, в какой-то мо«Честно 
тяжело, поскольку очереднойтяжжело, п
санкций фактически запретсан ий 
компаний отношения с россико пани
производителями. В итоге м
вынуждены приостановить о
ку и держать готовую проду
территории предприятия в 
во-Чепецке. Причем нам даже
шлось арендовать помещени
Кировской области за предел
производственной площадки
временем эта проблема была
решена».

5
Максим Шайбаков, 
исполнительный директор
ООО «ГалоПолимер Киров-Чепецк».

Речь о поддержке со сторо-
ны государства, которая пред-
принимателям оказывается в 
рамках инициированного Пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным нацпроекта «Малое 
и среднее предприниматель-
ство». В 2024 году его реализа-
ция продолжается.

– В Кировской области все больше пред-
принимателей развивают свое дело, ис-

пользуя господдержку. Способствует этому 
нацпроект «Малое и среднее предпринима-
тельство». Помощь предприниматели по-
лучают через кировский центр «Мой биз-
нес». Здесь в режиме одного окна можно 
получить комплекс мер тем, кто только на-
чинает свой путь в бизнесе. Действующим 
предпринимателям помогут развивать биз-
нес. В прошлом году порядка 4 тысяч пред-
принимателей смогли бесплатно прой-
ти обучение, зарегистрировать товарный 
знак, получить сертификацию или съез-
дить на выставки, – прокомментировал 

губернатор Кировской области Александр 
Соколов.

Он также отметил, что значительную под-
держку малый бизнес получает за счет кре-
дитных средств. Только за прошлый год пред-
приниматели получили льготных займов 
более чем на миллиард рублей. Наибольшее 
количество средств было направлено в сфе-
ру производства и сельского хозяйства.

– Значит, развивается экономика регио-
на. Для предпринимателей созданы усло-
вия от стартапа до выхода на международ-
ные рынки, – подчеркнул глава региона.

В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ

Бизнес Кировской области для развития своего дела 
всё чаще пользуется господдержкой

 8 (912) 718-44-22

 ã. Êèðîâ, óë. Ñïàññêàÿ, 24,
   îô. 15, ýòàæ 1

 bankrot-kirov@mail.ru
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вырос в 2023 году оборот общественного 
питания в Кировской области к уровню 
2022 года (по РФ – на 12,3%, по ПФО – 
на 14%). По значению индекса физического 
объема область находилась на 6 месте сре-
ди регионов ПФО. В 2023 году 71,4% оборота 
общественного питания сформировано 
субъектами малого предпринимательства. 
В 2022 году показатель составлял 67%, 
сообщил Кировстат.

11,2%

ЦИФРА

«Данный законопроект для региона – важный шаг, 
демонстрирующий признание властью такого 
субъекта как семейное предпринимательство. Ки-
ровская область стала восьмым регионом, в котором 
был разработан и принят данный законопроект. 
При этом многие эксперты отмечают, что именно 
кировский вариант проекта наиболее успешно и 
качественно отработан. Семейный бизнес –
очень ценный экономический ресурс, так как 
работает на долгосрочную перспективу и, 
конечно же, достоин отдельного позицио-
нирования».

Инициативу озвучил начальник 
Главгосэкспертизы России Игорь 
Манылов во время рабочего визита 
в Кировскую область. С губернато-
ром Александром Соколовым было 
подписано соглашение о взаимо-
действии между Главгосэксперти-
зой России и правительством Ки-
ровской области.

Стороны договорились о взаимовыгодном 
сотрудничестве в сфере проведения эксперти-
зы объектов, расположенных на территории 
региона. Также будет развиваться взаимо-
действие по вопросам применения техно-
логий информационного моделирования, 
ценообразования и сметного нормирования 
в строительстве, повышения компетенций 
работников строительного комплекса Вятки.

– Безусловно, строительство невозможно 
без проектирования и экспертизы. Сейчас 
перед Кировской областью стоит множество 
задач в сфере строительства – это и жилье, 
и социальные объекты. Чтобы наша регио-
нальная служба экспертизы могла выполнить 
все поставленные задачи, мы хотим перени-
мать опыт федеральных коллег, заниматься 
обучением заказчиков строительных работ, 

и в целом у нас есть резервы, чтобы интен-
сифицировать экспертизу строительных 
объектов, – сказал Александр Соколов.

Также Игорь Манылов и Александр Со-
колов провели рабочее совещание по во-
просам организации взаимодействия ФАУ 
«Главгосэкспертиза России» со строительным 
комплексом Кировской области. В мероп-
риятии в режиме видеоконференции принял 
участие замминистра строительства и ЖКХ 

России Константин Михайлик. Он отметил, 
что строительный комплекс Кировской обла-
сти в части услуг по проведению экспертизы 
проектной документации и результатов инже-
нерных изысканий полностью интегрирован 
в цифровую вертикаль Минстроя России.

– При этом Главгосэкспертиза – пионер 
в строительной сфере по прикладному ис-
пользованию искусственного интеллекта. 
Поэтому подобные совещания с представи-
телями региональных властей и застройщи-
ков Кировской области позволят увязать все 
имеющиеся в отрасли подходы и системы, 
в том числе цифровые, – сказал Михайлик.
Игорь Манылов подчеркнул, что всем уже оче-
видно: без стройки развитие региона невоз-
можно, а планирование и проектирование – 
это базовые элементы строительного цикла.

– При том интенсивном 
темпе строительства, ко-
торый сейчас набран в на-
шей стране, Кировской 
области также нужно мо-
билизоваться. В рамках 
объявленного в отрасли 

Года заказчика важно уделить особое вни-
мание компетенциям заказчиков строитель-

ства. Со своей стороны учреждение готово 
помочь и приглашает представителей строй-
комплекса региона в «Школу эффективного 
заказчика» – проект Учебного центра Глав-
госэкспертизы, где готовят представителей 
среднего и высшего звена, – сказал глава 
Главгосэкспертизы.

Он предложить создать на базе региональ-
ной экспертной организации Кировской 
области инженерный центр, отметив, что 
инженерная школа Вятки имеет колоссаль-
ный запас прикладного опыта.

С ТРОИТЕЛЬС ТВО

В Кирове предложили создать 
инженерный центр

В ТЕМУ
За первый месяц 2024 года в Кировской 

области введено 55 тысяч квадратных 
метров жилья. Это на 12% больше, чем за 
январь 2023-го.

– В 2024 году показатель по вводу 
жилья, установленный Минстроем России 
для Кировской области, составляет 596 
тыс. кв. метров, из которых 207 тыс. кв. 
метров – многоквартирные дома и 389 – 
индивидуальное жилищное строитель-
ство. В январе показатель ввода перевы-
полнен, темп набран хороший, – сообщили 
в региональном минстрое.

Сергей Катырин,
президент ТПП РФ (в четверг, 22 февраля, во 
время визита в Киров и обсуждения с бизнесом
принятого в регионе закона о семейном бизнесе).
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Это связано с разви-
тием этого направ-
ления бизнеса. Ини-
циатором создания 
отдельного отраслево-
го сообщества высту-
пила Вятская ТПП.

– На фоне рекордного роста 
лизинга в 2023 году и акти-
визации работы с малым и 
средним бизнесом участники 
рынка расширили сеть пред-
ставительств в регионах. Так, 
в 2023 году «ВТБ Лизинг» за-
пустил представительства в 
Кирове. Сейчас в региональ-
ном центре представлено 
9 лизинговых компаний, – 
прокомментировали в биз-
нес-объединении.

О текущем состоянии и 
тенденциях в отрасли шла 
речь на кругом столе, ко-

торый прошел на площадке 
Вятской ТПП. Так, региональ-
ный директор по ПФО ООО 
«Интерлизинг» Олег Тюкаев 
одним из ведущих драйве-
ров развития лизинга назвал 
автотранспорт, в том числе 
грузовой.

Во время встречи участ-
ник и обс уди ли возмож-
ность создания клуба или 
ассоциации регионального 
лизинга.

– Я за создание такого объ-
единения. Безусловно, такие 

круглые столы, встречи ли-
зинговых компаний, любая 
информаци я, обмен мне-
ниями для нас всегда полез-
ны. Также объединение – это 
возможность для встречи с 
представителями федераль-
ных органов и обсуждения мер 
поддержки лизингополуча-
телей. Это только плюс –
больше сделок и больше до-
вольных клиентов, – про-
комментировал руководитель 
кировского филиала ООО «РЕ-
СО-Лизинг» Роман Ворожцов.

ПЕРСПЕК ТИВЫ

В Кировской области создадут 
отраслевое сообщество 
лизинговых компаний

Речь конкретно о работе органов 
исполнительной власти Кировской 
области в рамках проведения оцен-
ки регулирующего воздействия 
проектов нормативно-право-
вых актов.

Куратором направления, на-
помним, является министерство 
экономического развития Ки-
ровской области. На публичное 
обсуждение проекты НПА выно-
сятся, чтобы каждый желающий 
смог обозначить свои предложения-
замечания-пожелания.

За 2023 год количество проектов норматив-
но-правовых актов, поступивших на оценку 
регулирующего воздействия, увеличилось в 
1,9 раза (со 131 проекта НПА 2022 году до 245 
в 2023-м). Об этом сообщили на заседании 
общественного совета при региональном 
минэко. Расширился и перечень органов-
разработчиков проектов НПА (с 18 в 2022 
году до 25 в 2023-м).

– Такие цифры показывают, что повысилась 
исполнительская дисциплина региональных 
органов власти в вопросах соблюдения проце-

дуры оценки регулирующего воздействия 
проектов нормативно-правовых актов 

Кировской области, – прокоммен-
тировали в министерстве.

Самыми популярными сфе-
рами регулирования проектов 
НПА, в отношении которых про-
ведена процедура ОРВ, стали 

предоставление различных мер 
государственной поддержки, охра-

на объектов культурного наследия и 
контрольная (надзорная) деятельность.

Добавим, по оценке Минэкономразвития 
РФ в рейтинге качества, в том числе прове-
дения ОРВ и экспертиз по итогам 2023 года, 
Кировская область оказалась в числе реги-
онов-лидеров с «хорошим уровнем». В этот 
список попал 21 субъект. Перед ним – «выс-
ший уровень» (18 субъектов). Все остальные 
вошли в «средний», «удовлетворительный» и 
«неудовлетворительный».

ИТОГИ

В минэко Кировской области 
сообщили о повышении 
дисциплины чиновников



Такой проект для бизне-
са намерены запустить 
городские чиновники. 
Инициативу на комис-
сии гордумы озвучил 
заместитель главы ад-
министрации Кирова, 
начальник департамента 
экономразвития и пред-
принимательства Всево-
лод Фролов.

В представленной презента-
ции о планах департамента на 
текущий год несколько направ-
лений. В их числе разработка 
нормативно-правового акта 
по размещению фудтраков на 
территории Кирова, упрощение 
требований по согласованию 
«индивидуальных» внешних 
обликов НТО, их приведение 
в соответствии с правилами 
внешнего благоустройства. 
Обозначена и проработка во-
проса о передаче мест для НТО 
по реализации периодической и 
печатной продукции без торгов.

Куратор экономики и бизнеса 
в своем выступлении остановил-
ся на одном из проектов – «Пред-

принимательском часе», отме-
тив, что практика уже внедрена 
в Республике Башкортостан.

– Позволяет решить самые раз-
ные вопросы бизнеса – по зем-
ле, подключению к сетям и так 
далее. Но в чем суть? Участвуют 
все структурные подразделения 

администрации. С предпринима-
телей собираются вопросы, раз 
или два в месяц бизнес и пред-
ставители структурных подразде-
лений собираются и обсуждают, 
как решить эти проблемы. Под 
протокол и со сроками, – пояснил 
Всеволод Фролов.

Затем каждое структурное 
подразделение решает пробле-
му (или ищет вариант решения), 
либо на следующей встрече с 
предпринимателем «дает раз-
вернутый ответ не от одного 
структурного подразделения, а 
в целом по проблеме». Сейчас, 
добавил Фролов, департамент по 
факту запрашивает информацию 
«то у одного подразделения, то у 
другого». А это в первую очередь 
время.

– Это (решение о реализации 
проекта, - ред.) регламентируется 
на уровне администрации горо-
да, на уровне исполнительной 
власти, правильно? - уточнила 
глава города Елена Ковалева.

– Да. С главой администрации 
уже проговорили – он не против. 
Информирование наших пред-
принимателей, к примеру, о зем-
лях или помещениях со стороны, 
допустим, департамента муни-
ципальной собственности, будет 
лучше. В целом вопросы (пусть не 
все, но их количество вырастет) 
будут решаться быстрее, – про-
комментировал выступаюший.

БИЗНЕС И ВЛАС ТЬ

«Предпринимательский час»
Нововведения для НТО
Отдельно Всеволод Фролов рассказал о 
нововведениях для НТО в Кирове. 

Их несколько – уже действующих и на пер-
спективу. 

Во-первых, в соответствии с приказом реги-
онального минпромторга внесено изменение 
в административный регламент, увеличива-
ющий срок действия муниципальной схемы 
размещения НТО до 7 лет – до 2026 года. «В 
ближайшее время планируется обсудить все-
таки бессрочность схемы», – сказал Фролов. 

Во-вторых, внесены изменения в адми-
нистративный регламент, позволяющий за-
ключать договоры на размещение НТО без 
проведения конкурсных процедур: «При вы-
полнении ряда условий: есть действующий 
договор, нет задолженности по оплате, нет 
нарушений требований законодательства, 
правил благоустройства и условий действу-
ющих договоров. В этом случае договоры 
будут продлеваться на следующий срок без 
проведения аукционов».

В-третьих, подготовлен проект постанов-
ления о внесении изменений в еще один ре-
гламент: «О предоставлении муниципальной 
услуги в части заключения договоров по раз-
мещению НТО без проведения конкурсных 
процедур при реализации периодической 
печатной продукции». Сейчас документ в 
прокуратуре. Ждем заключения.

РОСКОМНАДЗОР НАПОМИНАЕТ О НЕОБХОДИМОСТИ ПОДАЧИ 
УВЕДОМЛЕНИЙ ОБ ОБРАБОТКЕ ПЕРСОНАЛЬНЫХ ДАННЫХ
Управление Роскомнадзора по Кировской обла-
сти информирует руководителей государствен-
ных, муниципальных органов, предприятий и 
организаций, индивидуальных предпринима-
телей о необходимости подачи уведомлений об 
обработке (о намерении осуществлять обра-
ботку) персональных данных и уведомлений об 
изменении сведений, содержащиеся в уведом-
лении о намерении осуществлять обработку 
персональных данных.

В соответствии с требованиями ч. 1 ст. 22 Феде-
рального закона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персо-
нальных данных» операторы, которые осущест-

вляют обработку персональных данных, обязаны 
направить в уполномоченный орган по защите 
прав субъектов персональных данных Уведомление 
об обработке (о намерении осуществлять обработ-
ку)  персональных данных.

Операторам, сведения о которых содержатся  
в Реестре операторов, осуществляющих обработку 
персональных данных, необходимо актуализиро-
вать ранее представленные сведения путем подачи 
Уведомления об изменении сведений, содержа-
щихся в уведомлении о намерении осуществлять 
обработку персональных данных.

Электронные формы Уведомлений, порядок их 
заполнения и примеры заполнения размещены 

на портале персональных данных Роскомнадзо-
ра (https://pd.rkn.gov.ru), а также на   сайте Управ-
ления Роскомнадзора по Кировской области  
(https://43.rkn.gov.ru).  

За неисполнение требований Федерального за-
кона от 27.07.2006 № 152-ФЗ «О персональных дан-
ных», в частности непредставление или несвоевре-
менное предоставление в Уполномоченный орган 
информации, а также представление информации 
в неполном объеме или в искаженном виде уста-
новлена административная ответственность.

Консультацию по данному вопросу можно по-
лучить по тел. (8332) 25-58-48.

РА ЗЪЯСНЯЕМ

В Кировской области про-
должается профилакти-
ческая кампания, направ-
ленная на своевременное 
выявление хронических 
неинфекционных заболе-
ваний и факторов риска 
их развития. Как отмечают 
специалисты Центра обще-
ственного здоровья и ме-
дицинской профилактики 
региона, внимание к этому 
вопросу связано с тем, что 
именно неинфекционные 
заболевания являются ос-
новной причиной смерт-
ности, и подчеркивают, что 
40% случаев можно избе-
жать. 

Министр здравоохранения Ки-
ровской области Екатерина Видя-
кина сообщила, что для проведения 

диспансеризации и профилактиче-
ских осмотров в отдаленных насе-
ленных пунктах сформированы 43 
мобильные медицинские бригады. 

С начала года ими охвачено уже 
более 800 человек. 

– Благодаря организации выездной 
работы силами наших учреждений 

должна повыситься профилактика 
заболеваний и их раннее выявление. 
От этого напрямую зависит про-
должительность жизни и демо-
графические показатели региона, –  
рассказала Екатерина Видякина. 

Продолжают выездную работу 
мобильные выездные комплексы, 
которые появились в регионе бла-
годаря национальному проекту 
«Здравоохранение». Напомним, 
в 2019 году в регион поставлены 
мобильные флюорографы и мам-
мографы. Только за прошедший год 
обследование в них прошли почти 
46 500 человек. В текущем году ме-
дицинские организации получили 
4 новых мобильных медицинских 
комплекса: флюорографы, маммо-
граф и фельдшерско-акушерский 
пункт.

Первый заместитель председа-
теля правительства Кировской 

области Дмитрий Курдюмов об-
ратил внимание на важность про-
ведения диспансеризации и про-
филактических осмотров, которые 
являются основным инструментом 
для раннего выявления хрониче-
ских заболеваний.

– Это задача не только медици-
ны, здесь велика роль и муници-
пальных образований. Профилак-
тические мероприятия помогают 
выявлять тяжелые болезни на 
ранних стадиях, что способствует 
снижению смертности. От глав 
муниципальных образований мы 
ждём вовлечённости, помощи в 
информировании населения о том, 
для чего, где и как можно пройти 
профилактические мероприятия, 
а также содействия в проведении 
мероприятий в малых населенных 
пунктах, – подчеркнул первый 
зампред правительства.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Мобильные медицинские бригады проводят 
диспансеризацию в селах и деревнях

Фото сгенерировано 
нейросетью «Шедеврум»
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Тему обсудили на заседании Координа-
ционного совета (штаба) при правитель-
стве региона по вопросам строительства, 
которое провел губернатор Кировской об-
ласти Александр Соколов.

Как рассказал глава регионального ми-
нистерства энергетики и ЖКХ Владимир 
Климентовский, в высокой степени готов-
ности находится проект создания сетей 
водоснабжения в Мари-Малмыжском 
сельском поселении – 91%. Проложен 
новый водовод в селе Мари-Малмыж и в 
деревне Старый Кокуй, установлены водо-
напорные башни. На данный момент ве-
дется сборка оставшихся башен. Подряд-
чик планирует завершить весь комплекс 
работ, включая отводы к домам, благо-
устройство территории, и сдать объект в 
эксплуатацию в октябре 2024 года. К си-
стеме водоснабжения подключат поряд-

ка 350 домов, в которых проживает около 
1500 человек.

Проект реконструкции очистных со-
оружений системы водоснабжения в го-
роде Вятские Поляны выполнен на 74%. 
По словам подрядчика работы затянулись 
из-за того, что появилась необходимость 
замены иностранного оборудования, из-
начально заложенного проектом, на оте-
чественное. После внесения изменений 
проект проходит повторную экспертизу. 
Работы возобновятся после получения по-
ложительного заключения.

Проект реконструкции системы водо-
снабжения города Советска выполнен на 

72%. Это один самых масштабных проек-
тов региона. По проекту в городе появится  
3,3 км новых сетей холодного водоснабже-
ния, будет построена станция водоподго-
товки, четыре подземных резервуара чи-
стой воды (два объемом по 650 кубических 
метров, еще два – по 150 куб. м). Будет соз-
дана водопроводная насосная станция вто-
рого подъема и накопительный резервуар 
промывных вод объемом 70 куб. м. Также 
у двух скважин (на улицах Первомайской и 
Некрасова) подрядчик установит станции 
водоочистки. Подрядчик затянул сроки ра-
бот, но планирует сдать объект летом 2024 
года.

Проект модернизации системы водо-
снабжения города Омутнинска выпол-
нен на 60%. По проекту предусмотрено 
устройство трех станций водоподготовки, 
строительство и капитальный ремонт ре-
зервуаров чистой воды, прокладка 3,7 км 
новых сетей водоснабжения в центральной 
части города. Все оборудование закуплено, 
и с наступлением благоприятных погод-
ных условий работы будут завершены.

Реконструкцию и замену сетей водо-
снабжения поселка Ганино города Киро-
ва и доведение качества воды до полного 
соответствия СанПиН планируется выпол-
нить в 2024 году. Сейчас поселок получает 
воду из подземных источников, в которых 
установлено превышения бора. Для даль-
нейшего развития этого района города, а 
также для обеспечения пожарной безопас-
ности с 1 марта 2024 года начнутся работы 
по замене и реконструкции изношенных се-
тей водоснабжения поселка. Работы плани-
руется завершить до 1 октября 2024 года.

Губернатор поручил провести претензи-
онную работу по всем проектам, по кото-
рым нарушены сроки выполнения работ.

– Прошу руководителей муни-
ципалитетов провести пре-
тензионную работу со всеми 
подрядчиками, которые затя-
нули сроки работ, предусмот-
ренные контрактом, – сказал 
Александр Соколов.

Реконструкция систем 
водоснабжения планируется 
в городах Вятские Поляны, 
Советск, Омутнинск, Киров и 
Мари-Малмыжском сельском 
поселении Малмыжского 
района. Работы проведут в 
рамках инициированного  
Президентом Владимиром 
Путиным проекта «Чистая 
вода» нацпроекта «Жилье и 
городская среда».

ИНФРАС ТРУК Т УРА



Всё по плану
Прошедший год выдался не-

простой, но одновременно инте-
ресный для нашего предприятия. 
Трудности, связанные с геопо-
литической ситуацией в мире, 
перетекли с 2022 года, при этом 
санкционное давление и ограни-
чительные меры со стороны не-
дружественных нам стран нарас-
тали и продолжают нарастать. 
Так, например, введенный в дей-
ствие в январе 2023 года 8 пакет 
санкций наложил запрет на от-
грузки нашего основного про-
дукта – фторопласта – в страны 
Европейского союза. Этот фак-
тор можно рассматривать как 
негативный, так как экспорт 
фторопласта составляет 35% мар-
жинальной прибыли всей Группы 
компаний «ГалоПолимер». Но тем 
не менее решения были найдены. 
Планы производства на 2023 год 
для Кирово-Чепецкой площадки 
были амбициозными, и, несмо-
тря на все сложности, предпри-
ятие с успехом справилось с по-
ставленными задачами. По всем 
основным видам продукции пла-
ны выполнены на 100%. По ряду 
продуктов мы достигли значи-
тельного роста: более чем на 50% 
увеличено производство мало-
тоннажной фторхимии (фто-
рированные жидкости и смаз- 
ки, фторированный углерод), на 
22% – специальных фторполиме-
ров, основными потребителями 
которых являются предприятия 
ОПК, на 5,6% – производство со-
ляной кислоты,

Есть и достижения: произ-
водство метанового хлорофор-
ма отработало с минимальными 
простоями на остановочные ре-
монты, не допустив ни одной вне-
плановой остановки. Два остано-
вочных ремонта, которые прошли 
на предприятии весной и осенью 
прошлого года, позволили под-
готовить завод к безаварийной 
стабильной работе, при этом ос-
новная часть ремонтных и профи-
лактических работ была произве-
дена своими силами.

В этом году продолжим рабо-
тать над увеличением произ-
водительности и повышением 
эффективности производствен-
ных и управленческих процес-
сов. В приоритете для предприя- 
тия остаются вопросы развития 
культуры безопасности и внедре-
ние инструментов бережливого 
производства. Эффект от рацио-

нального использования сырья и 
оборудования, а также от реали-
зации поданных сотрудниками 
идей превысил 50 миллионов ру-
блей, что оказалось больше запла-
нированного в 2023 году. Это за-
слуга всего коллектива и хороший 
пример командной работы.

На текущий год стоят не менее 
внушительные задачи: продол- 
жаем работу над увеличением 
мощностей производства и рас-
ширением номенклатуры продук-
ции – рынок развивается, и нам 
предстоит укрепить лидерские 
позиции компании и развить свои 
преимущества.

Смена 
экспортного
вектора
Еще в прошлом году холдинг 

«ГалоПолимер», как и большин-
ство российских компаний, зна-
чительно трансформировал свою 
деятельность, переориентировав-
шись на страны азиатского регио-
на. Также зарубежные производи-
тели, которые ушли с российского 
рынка, освободили нишу для от-
ечественных предприятий, ко-
торые, чтобы выпускать свою 
продукцию, закупают сырье 
у нас. Например, в этом году  
ООО «ГалоПолимер Кирово-Че-
пецк» показало отличные резуль-
таты по продаже продуктов не-
органической химии (кислота, 
каустик, кальций хлористый), не-
смотря на то что рынок этот про-
фицитный, сложный, так как про-
изводителей неорганики в России 
достаточно много.

Хочу сказать, что смена экс-
портного вектора помогла сохра-
нить предприятию стабильные 
позиции на рынке. Мы нарасти-

ли поставки своей продукции в 
периметре РФ и показали хоро-
шие результаты в экспорте. Если 
говорить о возможности рабо-
тать всерьез и долго, то мы будем 
дальше осваивать азиатское на-
правление, укреплять и расши-
рять партнерские взаимоотноше-

ния со странами этого региона. 
По направлению неорганической 
химии мы будем развивать со-
трудничество с российскими ком-
паниями, расширять продукто-
вую линейку.

Производство загружено пол-
ностью. Мы не снижали план по 
выпуску фторополимерной про-
дукции. Честно скажу, в какой-то 
момент было тяжело, поскольку 
очередной пакет санкций факти-
чески запретил ряду компаний 
отношения с российскими про-
изводителями. В итоге мы были 

вынуждены даже приостановить 
отгрузку и держать готовую про-
дукцию на территории предприя-
тия в Кирово-Чепецке. Причем 
нам даже пришлось арендовать 
помещения в Кировской области 
за пределами производственной 
площадки. Со временем эта проб- 

лема была решена. Как я сказал 
выше, весь выпавший объем фто-
ропласта, который мы ранее от-
гружали в страны ЕС, необходимо 
переориентировать на азиатский 
рынок. Практически это удалось 
сделать в 2023 году, но не до кон-
ца. Поэтому на 2024 год поставле-
на задача достигнуть результатов 
в продажах в натуральном выра-
жении, равных результатам 2022 
года, а именно отгрузить весь на-
работанный объем фторопласта.

Кроме того, мы открываем не-
сколько складов в Китае. Раз мы 
переориентируемся на азиатские 
рынки, то это более чем логичный 
шаг, склады будут открыты в на-
чале 2024 года. 

Программа 
инвестиций
Мы изменили инвестиционную 

программу ООО «ГалоПолимер 
Кирово-Чепецк», пересмотрели 
ряд проектов: от каких-то отка-
зались или перенесли их реализа-
цию на более поздний срок. Если 
говорить более детально, то в Ки-
рово-Чепецке мы отказались от 
двух проектов из 7 планируемых. 
По одному перенесены сроки. В 
2023 году была запланирована 

реализация крупнобюджетного 
проекта по увеличению выпуска 
Элафтор 1000Р и организации 
производства Элафтор 1000 об-
щей мощностью не менее 10 тонн 
в год. Бюджет проекта – 245 млн 
рублей. Плановая сумма инвести-
ций на 2023 год в Кирово-Чепецке 
освоена полностью.

Резюмируя, отмечу, что финан-
совые показатели 2023 года впол-
не хорошие и сопоставимы с по-
казателями прошлого, успешного 
с финансовой точки зрения 2022 
года.

Кадры 
решают всё!
Конечно, самым сложным воп-

росом для ООО «ГалоПолимер 
Кирово-Чепецк» является вопрос 
нехватки персонала. Ни для кого 
не секрет, что на рынке труда сей-
час кадровый голод: работников 
для промышленности объектив-
но не хватает, а предприятия, ста- 
раясь привлечь сотрудников, кон-
курируют друг с другом. Наши 
специалисты используют все спо-
собы привлечения кандидатов. К 
примеру, сейчас ведется большая 
работа по организации трудоу-
стройства персонала вахтовым 
методом. Это дает возможность 
привлекать работников не только 
из Кирово-Чепецка, но и из других 
населённых пунктов региона. Мы 
предлагаем таким кандидатам 
достойные условия и хороший  
социальный пакет, действующий 
у нас на предприятии.

Что касается востребованных 
для нашего производства про-
фессий, то мы приглашаем ква-
лифицированных специалистов 
химической технологии: инже-
неров-химиков, инженеров-лабо-
рантов, инженеров-технологов, 
техников-химиков, аппаратчиков 
химического производства, лабо-
рантов химического анализа, ме-
хаников, специалистов в области 
контрольно-измерительной аппа-
ратуры, электриков. Также ждем 
выпускников высших и средних 
учебных заведений по этим спе-
циальностям.

2023 год стал уже вторым, когда российская промышленность работает фактически 
в новой реальности. С какими производственными и финансовыми показателями 
завершило его ООО «ГалоПолимер Киров-Чепецк», «Бизнес новостям» рассказал 
исполнительный директор предприятия Максим Шайбаков.

ГОС ТЬ НОМЕРА

Максим Шайбаков: 

ООО «ГалоПолимер 
Кирово-Чепецк»
� 613040, г. Кирово-Чепецк, 
Пожарный пер., 2.

 halopolymer.ru
 vk.com/halopolymer

«В этом году продолжим работать над 
увеличением производительности и повышением 

эффективности производственных и 
управленческих процессов».
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– В перечне обозначены решения, принятие 
которых является обязанностью собственни-
ков, а также те,  правом на принятие которых 
собственники наделены, – прокомментиро-
вала начальник ГЖИ Алена Дудникова.  

Среди обязательных основными назвала 
решения, определяющие: 

1) формирование фонда капремонта на 
спецсчете,

2) размер ежемесячного взноса на капре-
монт;

3) владельца спецсчета,
4) кредитную организацию, в которой будет 

открыт такой счет,
5) порядок, условия (в частности, размер 

расходов) предъявления платежного докумен-
та, а также выбор лица, уполномоченного на 
оказание услуг по представлению платежных 
документов на уплату взносов на капиталь-
ный ремонт.  

Эти решения принимаются при утверж-
дении способа формирования капитального 
ремонта на специальном счете. В дальнейшем, 
выполняя капремонт общего имущества МКД, 
собственники помещений в доме обязаны 
принять решения, утвердив:    

1) перечень услуг и (или) работ по капи-
тальному ремонту,

2) предельно допустимую стоимость услуг 
и (или) работ по нему, 

3) сроки его проведения, 
4) источник финансирования капиталь-

ного ремонта;
5) лицо, которое от имени всех собствен-

ников помещений в МКД уполномочено учас-
твовать в приемке оказанных услуг и (или) 
выполненных работ по капремонту, в том 
числе подписывать соответствующие акты.

– Приведенный перечень не исчерпывающий. 
Жилищным законодательством также уста-
новлены обстоятельства, наступление кото-
рых требует волеизъявление собственников. 
К примеру, в случае прекращения управления 
многоквартирным домом управляющей орга-

низацией – владельца специального счета –
собственники обязаны принять решение о вы-
боре владельца спецсчета или об изменении 
способа формирования фонда капитального 
ремонта. Это применяется и в случае ликви-
дации (реорганизации, признании банкротом) 
владельца специального счета, – отметила 
начальник ГЖИ.

Что касается решений, принятие которых 
является правом собственников, в числе наи-
более «востребованных» несколько:

1) о проведении капремонта общего иму-
щества в МКД в более ранние сроки, чем это 
установлено региональной программой ка-
питального ремонта,

2) об утверждении дополнительных работ 
при проведении капремонта (то есть не пре-
дусмотренных региональной программой) 
при размере ежемесячного взноса на капре-
монт в размере большем, чем минимальный 
размер взноса. 

С учетом актуальности темы эксперт отме-
тила решение о выборе лица на ведение пре-
тензионной, исковой работы в отношении лиц, 
не исполнивших обязанность по внесению 
взноса за капремонт. Особенность решения в 
том, что Жилищным кодексом РФ, в отличие от 
вышеуказанных, его принятие не обозначено. 
В то же время речь идет о возникновении на 
спецсчете проблемной ситуации, связанной 
с наличием задолженности у потребителя и 
отсутствием лица, уполномоченного на взы-
скание задолженности взноса за капремонт. 

– Надеемся, простые рекомендации инспек-
ции будут использованы собственниками. 
Что, в свою очередь, позволит качественно и 
своевременно провести капитальный ремонт 
в многоквартирном доме, – добавила Алена 
Дудникова.

О ЖК Х ДОС Т УПНО

Спецсчёт и решения 
собственников

Все уже получили счета за январь, 
из которых стало понятно: зима 
удалась. На улице было холодно, в 
квартирах тепло. В теплых кварти-
рах конденсата меньше. Но только 
в случае, если правильно работает 
вентиляция. 

Добавьте к холоду влажность внутри по-
мещения: чем она выше – тем больше ве-
роятность скапливания конденсата. При 
минусовой температуре на внутреннем 
стекле конденсат превращается в измо-
розь. Но красивые зимние узоры на окнах – 
это сигнал того, что в помещении избыток 
влаги. Приготовление еды, сушка белья в 
комнате, прекрасные цветы на подоконни-
ке, аквариум с яркими рыбками, дыхание 
всех домочадцев – все это способствует по-
вышению уровня влажности в помещении.

Если при этом окно постоянно закрыто, 
свежий воздух не поступает внутрь, влага 
накапливается в воздухе и конденсируется 

на стеклопакете. Избыточная влажность 
на поверхности окон и откосах приводит к 
появлению грибка и плесени. Это не толь-
ко портит внешний вид, но и может нега-
тивно отразиться на близких.  

Плесень и грибы опасны по многим при-
чинам. И нередко их воздействие на чело-
века чревато последствиями.

Сейчас у нас с вами есть уникальная воз-
можность заглянуть в свое будущее без 

астрологов и гадалок. Подойдите к окну 
холодным зимним утром. Есть конденсат 
на стеклопакете? Значит, есть повод за-
думаться о приточной вентиляции. Кста-
ти говоря, повод задуматься о вентиляции 
есть и в том случае, если ваш сон за всю 
ночь не длится больше 5 часов. 

Компания РЕКУПЕРАТОР-КИРОВ.рф 
предлагает возможность предваритель-
но провести анализ воздуха, который вас 
окружает, и после этого принять реше-
ние о покупке приборов, способных устра-
нить проблемы грязного воздуха. Датчик 
углекислого газа можно взять в аренду 
(100 руб.) на 3 дня в компании РЕКУПЕРА-
ТОР-КИРОВ.рф и проверить воздух, кото-
рым дышите вы и ваши близкие.  Скром-
ные деньги снизят тревожность и склонят 
вас к правильному решению: необходимо-
сти улучшать вентиляцию в доме, кварти-
ре, гараже, служебном офисе. 

Сегодня уже десятки кировчан позабо-
тились о чистом воздухе для себя и своих

близких, просто позвонив в офис компа-
нии. Все советы, которые вы получите, ос-
нованы на многолетнем опыте работы. 
Возможно, решить вашу проблему сможет 
эффективная система вентиляции, а воз-
можно, простая консультация специали-
ста. Наша цель – дать как можно большему 
числу жителей города максимум чистого 
воздуха. 

Более подробно узнать 
о «Децентрализованной 
вентиляции» вы можете на 
сайте рекуператор-киров.рф
В группа ВК: 
vk.com/rekuperator43
В офисе: г. Киров, ул. Мопра 19, 
4 этаж, ТЦ Санди.
По телефонам:
+7-922-668-3006 Сергей
+7-922-668-3241 Наталья

КОМФОРТ В ДОМЕ

Зимой конденсат и грибок – весной аллергия! 
Как защитить себя и своих близких?

ООО «ГРАНДСТРОЙ». ОГРН 1184350010107. Юридический 
адрес: Кировская область, г. Киров, ул. Кольцова, д. 24, кор-
пус 1, кв. 56. Фото сгенерировано нейросетью «Шедеврум».

В связи с ростом обращений по ведению 
специальных счетов Госжилинспекция Ки-
ровской области подготовила перечень ре-
шений собственников помещений в много-
квартирном доме (МКД), принятие которых 
требуется для успешной реализации спо-
соба формирования фонда капитального 
ремонта на спецсчете.

За утилизацию упа-
ковки в Кировской 
области заплатят про-
изводители. Это свя-
зано с изменениями в 
механизме расширен-
ной ответственности 
производителей.

Изменени я законода-
тельства в региональном 
министерстве охраны окру-
жающей среды обсудили 
представители ведомства, 
Российского экологического 
оператора, Росприроднад-
зора и бизнес-сообщества.

– Новые правила всту-
пают в силу в 2024 году. 
Согласно им значительно 
расширился перечень това-
ров и упаковки, отходы от 
использования которых под-
лежат утилизации. Ответ-
ственность за утилизацию 
теперь несут производите-
ли, – прокомментировали в 
министерстве.

Исполнять обязанности 
по расширенной ответствен-

ности производители и им-
портеры смогут тремя спосо-
бами: с помощью создания и 
использования собственных 
мощностей по переработке, 
путем заключения догово-
ров с утилизаторами от-
ходов либо путем уплаты 
экологического сбора.

– Нормативы утилизации 
для производителей товаров 
и упаковки уже установле-
ны и будут повышаться по-
степенно. Так, с 2027 года 

производители должны обе-
спечивать 100-процентную 
утилизацию упаковки, – до-
бавили в министерстве. –
Для тех, кто используют 

вторичное сырье, будет 
применяться понижающий 
коэффициент.

Напомним, в рамках нац-
проекта «Экология» к 2030 
году в России должны сорти-
роваться все производимые 
отходы, а объемы захороне-
ния – снизиться в два раза.

Утилизация 
за счёт бизнеса

Кировский филиал «ЭнергосбыТ 
Плюс» в рамках межрегиональной 
акции «Зеленая энергия» уста-
новил контейнеры для сбора от-
работанных батареек в 42 офисах 
обслуживания клиентов.

– Цель проекта – формирование полез-
ных экологических привычек не только у 
сотрудников, но и среди наших клиентов. 
Мы нацелены на то, чтобы уменьшить 
негативное воздействие на окружающую 
среду. Обычная батарейка может нанести 
огромный урон природе: она отравляет 
20 кубометров земли или 400 литров 
воды. Одна батарейка разлагается в земле 

100 лет, – прокомментировал директор 
филиала Юрий Коромыслов.  

Каждый посетитель офиса может поло-
жить использованную батарейку в специ-
альный контейнер и не волноваться, что 
элемент питания нанесет вред окружаю-
щей среде. Все собранные батарейки от-
правляют на утилизацию в пункты сбора 
опасных отходов. Согласно действующему 
экологическому законодательству в области 
обращения с отходами батарейки относят 
ко 2 классу опасных отходов.

Напомним, в энергокомпании экология 
является ключевым направлением ESG-
повестки. 

Места для сдачи батареек



И э т ог о  у д а ло с ь  д о би т ь с я! 
УК «Паритет» в 2014 году стала од-
ной из самых быстро развивающихся 
компаний: к концу года жилой фонд 
составлял 24 дома, через год – 60. В 
настоящее время Государственная 
жилищная инспекция рассматри-
вает заявку на включение в фонд УК 
«Паритет» сотого дома. 

– Когда управляющая компания 
выходит на рынок жилищно-комму-
нальных услуг, первая задача – на-
брать жилфонд, создать тот объем, 
на котором уже можно эффективно 
и прибыльно работать. Первые три-
четыре года мы работали на репута-
цию, дальше репутация работала на 
нас, – рассказала «Бизнес новостям» 
руководитель УК «Паритет» Анна 
Клепикова. 

Взаимодействие –
фундамент всего
Большая часть работы управляю-

щей компании связана с непосред-
ственным общением с людьми. По-
этому, как считает Анна Борисовна, 
в основе успешной деятельности 
управляющей компании лежит гра-
мотное и честное взаимодействие с 
собственниками жилья. Недопони-
мание с обеих сторон начинается с 
недосказанной информации, с недо-
статочного внимания к дому, малого 
включения в жизнь собственников.

– Всегда быть на связи – задача 
управляющей компании, которая 
способствует долгосрочным отно-
шениям с домом и собственниками, – 
отметила Анна Борисовна. – Сегодня, 
в эру процветания интернет-комму-
никаций, необходимо к тому же быть 
всегда «в онлайне». В  2014 году такого 

формата коммуникации с граждана-
ми не было. Сейчас для этого мы при-
сутствуем и даем обратную связь и 
в группе «ВКонтакте», и в мобильном 
приложении «Бурмистр», и в системе 
«ГИС ЖКХ», и по электронной почте. 

Во всех каналах связи управляю-
щей организации необходимо сво-
евременно реагировать на посту-
пивший запрос. Для ответов есть 
нормативы, утвержденные законода-
тельством, при нарушении которых 
предусмотрены штрафы. 

Например, на сообщения об ава-
рийных ситуациях необходимо от-
вечать незамедлительно, по вопросам 
о начислениях, расчетах за ресурсы – 
в течение трех дней, на обычные во-
просы – в течение 10 рабочих дней, 
на запрос не собственника жилья и 
на коллективное обращение – за 30 
рабочих дней. На звонок специалист 
диспетчерской службы должен от-
ветить незамедлительно. Если не 
получилось – перезвонить в течение 
5-7 минут. 

В УК «Паритет» таких диспетчеров 
два, и они успешно справляются со 
своими задачами.

Стратегические 
решения
Разработка и внедрение мобиль-

ного приложения «Бурмистр»16+, 
разработанного для облегчения 
коммуникации между владельцами 
помещений в МКД, стало одним из 
решений, подсказанным временем. 
Но не все стратегические и инноваци-
онные новшества видны, некоторые 
решения принимаются и реализу-
ются в бэк-офисе. 

Так, УК «Паритет» в 2017 году вне-
дрила разделение домов на участки 
обслуживания. У каждого участка 
есть начальник, который контро-
лирует свои 20-25 домов, свой штат 
работников – слесари, сантехники, 
электрики, дворники и уборщики. 

– Это очень эффективная система. 
Каждый собственник знает своего 
начальника участка. К нему и обра-
щаются по всем текущим вопросам. 

С глобальными вопросами (плани-
рование текущего ремонта, отчет-
ность) собственники идут к главным 
инженерам или ко мне, директору, – 
пояснила руководитель УК. – Такое 
разделение обязанностей в том чис-
ле решает и вопрос своевременного 
ответа и быстрого реагирования 
на проблему. 

Еще одним прогрессивным вне-
дрением УК «Паритет» стал четкий 
график работы всех сотрудников и 
отделов – с 8.00 до 17.00 и возмож-
ность получить консультацию без 
записи к узкому специалисту.

– У нас собственник не услышит 
фразу: «Сегодня мы вам не поможем, 
приходите завтра». Все наши спе-
циалисты работают каждый день 
и готовы ответить на все вопросы. 
Лично я горжусь таким подходом: 
если жилец нашего дома пришел, то 
он должен уйти с результатом, – до-
бавила Анна Борисовна. 

Причем ответ гражданин может 
получить и от директора УК «Пари-
тет». Анна Клепикова – открытый 
руководитель, который практически 
всегда на месте. 

– Я не всегда могу ответить на во-
просы, которые задает собственник, 
поэтому перенаправляю его к более 
узкому специалисту. Если могу ре-
шить этот вопрос, то мы с посети-
телем разбираемся. Но, поверьте, я 
принимаю всех, кто приходит ко мне. 
Бывает так, что приходят просто 

поговорить – и мы обязательно раз-
говариваем, я выслушиваю. Потому 
что дружественное общение – самое 
главное. Решение вопроса или пробле-
мы уже на уровне беседы помогает 
выстроить общение и доверитель-
ные отношения между управляющей 
компанией и собственником. Пришел, 
поговорил – и дело сделано. Многие 
приходят просто рассказать о сво-
их проблемах, хотя зачастую быва-
ет, что она в момент разговора ре-
шается.

Анна Борисовна отмечает, что у 
граждан все еще есть установка: 
если со своей болью не дойти до 
руководства, то никто не решит 
проблему. Поэтому жители готовы 
приходить сразу к директору УК. А 
во время звонка начальнику участка 
выясняется, что заявка получена и 
работы идут. 

Сотрудники – 
достижение 
компании
Одним из самых значимых дости-

жений (исключая финансовые и опе-
рационные показатели деятельности) 
собеседница считает сложившийся 
коллектив, который болеет всей ду-
шой за свое дело. Сотрудники стали 
друг для друга товарищами – никто 
никогда не останется один на один с 
трудной проблемой и задачей. 

– Работать в жилищно-комму-
нальном хозяйстве очень интерес-
но! Плюсы однозначно перевешивают 
минусы, – заверяет Анна Клепикова. 

Среди плюсов директор управ-
ляющей компании называет неру-
тинность работы, когда каждый день 
приходится реагировать на новые 
запросы граждан, постоянное разви-
тие, когда надо искать нестандартные 
подходы к проблеме, авантюризм, 
когда сталкиваешься с вызовами – 
как найти оптимальный ответ, кото-
рый устроил бы все стороны.

– Я пришла в жилищное хозяйство 
12 лет назад и сразу поняла: это 
мое, – рассказывает Анна Клепикова. 
Ты не просто ежедневно приходишь 

на работу, а каждый день помогаешь 
людям. Именно это дает тебе неве-
роятный заряд, энергию развиваться 
дальше. Бывает, прочитаешь нега-
тивный комментарий в сети (всякое 
бывает), а потом позвонит собствен-
ник и от всей души поблагодарит, 
сто раз скажет «спасибо» – и сразу 
ободряешься. Ради этого и работаем, 
чтобы помогать. 

Некоторые дома с УК «Паритет» 
сотрудничают уже 10 лет. С пред-
седателями работа давно вышла за 
рамки схемы «дом – управляющая 
компания» и перешла в категорию 
общения близких друзей. А это до-
рогого стоит. 

Финансовая 
готовность
Мир, страна и общество меняются 

постоянно. Не было еще ни одного 
периода истории, не ознаменовав-
шегося турбулентностью. А когда не 
знаешь, чего ждать, стоит готовить-
ся ко всему. В бизнесе точно также: 
нужно быть готовым морально и 
материально к меняющимся пра-
вилам игры. 

В сфере ЖКХ такое уже прои-
зошло. С 2024 года, после трех лет 
стабильности, специализированные 
организации (по обслуживанию 
лифтового оборудования, газовые 
компании и службы дератизации) 
увеличили стоимость своих услуг. 
Управляющие компании предпо-
лагали такие изменения. 

– Чтобы не лишаться возможно-
сти дальнейшего роста, необходимо 
пересматривать финансовую поли-
тику компании в разрезе возможного 
роста цен на сопутствующие услу-
ги и товары. Подобные процессы мы 
уже переживали в 2020 году, во время 
пандемии. Сейчас надо снова изучить 
вопросы оптимизации собственных 
расходов, – прокомментировала Анна 
Борисовна. 

Ключевая цель 
на пятилетку
Сейчас перед командой УК «Па-

ритет» не стоит задачи еще больше 
нарастить жилой фонд или внедрить 
инновационные решения – обычно 
необходимость в грандиозных проек-
тах возникает ситуативно. Ключевая 
цель на ближайшую пятилетку – до-
биться финансовой устойчивости: 
чтобы средств хватало на все текущие 
задачи, бесперебойно велись ремон-
ты, убирались дворы. 

Потому как качественное предо-
ставление услуг стоит во главе и 
успеха, и стабильной деятельности. 

– Считаю нашу работу успешной! – 
заверяет Анна Клепикова. – За десять 
лет мы ни разу не меняли юридиче-
ское лицо, название, не находились на 
грани банкротства, не переводили 
дома из одной управляющей компании 
в другую, руководство на протяжении 
этих лет не менялось. Таких компа-
ний в Кирове немного.

� Киров, ул. Свободы, 133А
� Киров, ул. Лепсе, 24
� 41-22-02    � paritet43.ru
� vk.com/ukp16+

ООО «УК «Паритет». Лицензия N000169 от 20.04.2016 г. 
(продлена 01 января 2023 г. до 2028 г.)

ООО УПРАВЛЯЮЩАЯ КОМПАНИЯ

ПАРИТЕТ

Управляющая компания «Паритет» отмечает 10-летний юбилей. Она зарегистрирована 
в Кирове 25 февраля 2014 года.  Изначальной целью создания организации стала идея 
дать городу и собственникам многоквартирных домов альтернативу существующим на 
тот момент крупным управляющим компаниям. Они занимали большую часть рынка, 
а УК «Паритет» должна была выступить их противовесом и показать, что управляющая 
организация может хорошо работать, может выстроить плодотворное и позитивное 
сотрудничество.

О ЖК Х ДОС Т УПНО

Цифры

99 домов в управлении

550 000 м2 жилья

18 000
собственников 

150 человек 
обслуживающего 
персонала

20 сотрудников УК.
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Есть случаи, когда у ребенка возникают 
трудности с речью или правильным произно-
шением. Чтобы решить эту проблему, можно 
обратиться к логопедам-дефектологам, педа-
гогам или психологам. В то же время логопе-
дические нарушения у ребенка могут касать-
ся не только задержки речевого развития, но 
и нарушения строения артикуляционного ап-
парата, проблем со слухом, педагогической 
запущенности и даже сигнализировать о де-
фиците общения.

Поэтому к решению столь многогранной 
задачи необходимо подходить комплексно... 
И порой с помощью современных научных 
технологий, работающих на подсознатель-
ном уровне. Но обо всем по порядку. 

Ценность 
интеллектуального 
цикла
Детский сад «КЭПЛёнОК» – развивающая 

среда для воспитанников. Входная дверь уч-
реждения словно отрезает особую цветущую 
детскую атмосферу от внешнего мира. При 
этом здесь царят не только радость и весе-
лье, но и дух пытливости и непрерывного 
развития. Потому «КЭПЛёнОК» – сад повы-
шенной комфортности с высоким уровнем 
образования и активной интеллектуальной 
работы для подготовки к поступлению в на-
чальную школу «Юный гражданин». 

– Когда ты работаешь долгое время в од-
ном направлении, становишься уязвимым 
перед риском стагнации. Поэтому коллек-
тив единомышленников начал искать спосо-
бы сделать пребывание в «КЭПЛёнке» более 
полезным и ценным для будущего детей, –  
рассказала директор детского сада 
«КЭПЛёнОК» Елена Турыгина.

Во время мозгового штурма в воздухе ви-
тало несколько идей. Одна из них – не нов-
шество – создать пространство и среду для 
более тесного и качественного общения ро-
дителей и детей. За вторую идею – создание 
усиленного интеллектуального курса или 
тренинга всестороннего развития ребенка –
зацепились и стали прописывать концеп-
цию. 

– С учётом того, что в «КЭПЛёнОК» при-
нимают детей независимо от их способ-
ностей или особенностей здоровья, все вос-
питанники проходят основную программу 
детского сада, но у некоторых могут возник-
нуть сложности – из-за высокого стандарта 
обучения, повышенной нагрузки, состояния 
здоровья, – пояснила Елена Вячеславовна.  – 
Обсудив этот момент, мы решили объеди-
нить таких деток в логопедическую группу, 
где будет создана особая единая развиваю-
щая среда.

Изучая альтернативные программы, ко-
торые направлены на помощь детям, мы 
выявили возможность внедрения в образо-
вательный процесс сада технологии Биоло-
гической Обратной Связи (БОС). 

С этим запросом обратились в медицин-
ский центр «Совермед», где есть комплекс 
БОС «Комфорт ЛОГО». Он находится в ве-
дении Центра развития мозга под руковод-
ством Александра Вотинцева, клини-
ческого психолога высшей категории, 
нейропсихолога. 

– Обсудили наш замысел с Александром 
Евгеньевичем – он решил присоединиться 
к проекту, –  заключила Елена Вячеславовна. 

Так, в этом году в «КЭПЛёнке» появится 
группа, где дети с помощью лечебно-оздо-
ровительной технологии БОС будут учиться 
управлять функциями организма, обычно не 
поддающимися сознательному контролю.

Биологическая 
обратная связь
Или сокращенно БОС – технология, вклю-

чающая в себя комплекс исследовательских, 
немедицинских, физиологических, профи-
лактических и лечебных процедур, в ходе 
которых человек получает информацию о 
состоянии и изменении тех или иных соб-
ственных физиологических процессов. От-
слеживая эти сигналы и меняя поведение, 
человек способен научиться чему-то новому, 
будь то какой-либо навык или способ пове-
дения. 

Технология реализуется благодаря ком-
плексу «Комфорт ЛОГО», при помощи кото-
рого развиваются познавательная, эмоцио-
нальная, коммуникативная сферы, а также 
стрессоустойчивость. 

«Сердце» комплекса заключается в неболь-
шой коробочке, которая обрабатывает дан-
ные ребенка, полученные с помощью датчи-
ков, преобразовывает в итоговые показатели 
и выводит на монитор компьютера. 

Как это работает?
Почему у ребенка или взрослого возни-

кают проблемы с речью, произношением зву-
ков? Прежде всего одной из причин может 
стать неправильное дыхание. 

Мы можем не задумываться, но именно ре-
чевое дыхание – основа правильного произ-

ношения звуков, ритмов, интонации, громко-
сти и длительности речи.

Поэтому, если ребенок научится контро-
лировать работу мышц, работу диафрагмы 
и свое дыхание, то он сможет правильно го-
ворить. 

– Во время тренировок с использовани-
ем комплекса «Комфорт ЛОГО» все измене-
ния происходят на подсознательном уровне, 
формируя условный рефлекс правильного ды-
хания. Поэтому аппарат используется как 
для запуска речи, так и для ее корректиров-
ки, – пояснил Александр Вотинцев. 

Дыхание без причуд
Прежде чем приступать к занятиям с ис-

пользованием БОС-технологии, ребенок 
проходит два этапа диагностики. 

На первом этапе  логопед-дефектолог и пе-
диатр выявят, какие у ребенка есть затруд-
нения. На втором этапе аппарат считает ба-
зовые данные о дыхании, сердцебиении и 
сокращении мышц ребенка. Результаты ста-
нут основой  индивидуальной программы 
обучения ребенка. 

Поиграем или серьезно
потренируемся?
К слову, формат обучения – игровой или 

сдержанно-серьезный – также подбирается 
индивидуально. Игровые формы всегда ув-
лекают детей, позволяя отбросить волнение, 
смущение и порой даже страх. Но Александр 
Евгеньевич предостерегает: не всем детям 
полезны игровые формы обучения:

– Прибегая к игровой форме занятий, мы 
не всегда можем получить нужный резуль-
тат. В игровой форме ребенок может не 
раскрыться, что чревато неверным про-
изношением или ухудшением ситуации. В 
частности, более серьезные форматы тре-
нировки необходимы неусидчивым детям. 
В противном случае он забегает и развол-
нуется. 

Александр Вотинцев вместе с Еленой Ту-
рыгиной показали пример занятия на аппа-
рате. 

Чтобы проверить, верно ли директор дет-
ского сада дышит, на комплексе запустили 
тренажер «Мыльные пузыри», где дыхание 
влияет на выдувание мыльного пузыря. При 

правильном вдохе-выдохе пузырик должен 
оторваться от палочки и взлететь. 

Метод позволяет, во-первых, отказаться 
от присущего патологического стереотипа 
дыхания, речи и поведения, что сделать тра-
диционными методами крайне сложно, так 
как для исключения нежелательных прояв-
лений необходим постоянный контроль над 
физиологическими показателями ребенка. 
Во-вторых, сформировать новый стереотип 
дыхания, речи и поведения, который соот-
ветствует индивидуальной норме или макси-
мально приближен к ней.  

Эффективность симбиоза разных форма-
тов обучения и коррекции ощущается на 5-7 
занятии, когда ребенок уже осознает, как все 
работает и взаимосвязано. До этого мозг на-
чинает адаптироваться, на подсознательном 
уровне понимать, как взаимосвязаны дыха-
ние и речь, как это работает. Позднее подсо-
знание автоматически начинает контролиро-
вать эти процессы. 

Александр Евгеньевич заверяет: 
– Как правило, в течение первых двадцати 

сеансов ребенок с поставленной речью начина-
ет правильно дышать и произносить звуки. 
Если же до этого малыш не говорил, то в эти 
же сроки речь будет запущена. 

Занятия в «КЭПЛёнке»
Комплекс «Комфорт ЛОГО» будет установ-

лен на базе детского сада. Занятие с каждым 
воспитанником логопедической группы бу-
дут проходить индивидуально –  два-три раза 
в неделю по 25 минут. 

Программное обеспечение аппарата позво-
ляет вести индивидуальные карты обучаю-
щихся, формирует базу данных с результата-
ми всех проведенных сеансов. На всех этапах 
работы можно делать аудиозапись трениров-
ки –  в дальнейшем прослушивать ее и ана-
лизировать, фиксируя динамику изменений. 

При этом родители обязательно должны 
будут заниматься с ребенком дома, закреп-
ляя эффект. Работа со специалистами дет-
ского сада, тренировки по технологии БОС и 
выполнение домашних заданий создадут ка-
чественную эффективную среду для форми-
рования условных и безусловных рефлексов. 

Помимо специальной логопедической про-
граммы для детей группы, будут проводиться 
все занятия, включенные в программу интел-
лектуального развития «КЭПЛёнка»: разви-
вающие занятия с воспитателем-педагогом, 
изучение английского языка, творческие и 
музыкальные занятия и др.

Новый формат работы планируется за-
пустить для детей от пяти лет уже этой 
весной. 

«КЭПЛёнОК» с акцентом 
на речь и научные методики

ОБРАЗОВАНИЕ

«КЭПЛёнОК» – детский сад, где акцент делается на развитие речи и применение научных методик. Отличительной 
особенностью является то, что некоторые из детей начинают распевать песни громко и отчётливо уже до двух 
лет, в то время как другие только начинают говорить понятными фразами. Различия в развитии зависят от 
индивидуальных особенностей детей. Однако общепринятой нормой считается, что к трем годам малыш должен 
уметь называть цвета, собирать пирамидку и формулировать короткие предложения.

� г. Киров, 
    ул. Труда, 23
� +7 912 826 44 12
� vk.com/keplionok16+

Частный детский сад «КЭПЛёнок»



Структуру спроса проа-
нализировали аналити-
ки системы государствен-
ной маркировки «Честный 
знак». По их завере- 
ниям, цены на самые расп-
ространенные молочные 
продукты остаются ста-
бильными, а популярность 
онлайн покупок в этой ка-
тегории товаров значи-
тельно выросла. 

– За 2023 год россияне приоб-
рели более 7,4 млрд литров мо-
лочной продукции. Спрос на нее 
стабильно растет: продажи за 
второе полугодие 2023 года пре-
высили показатели первого по-
лугодия на 5%. Приоритетным 
каналом приобретения молоч-
ной продукции остается розни-
ца. Однако в 2023 году зафикси-
рован прирост дистанционных 
продаж – они выросли на 31% во 
втором полугодии 2023 года в 
сравнении с первым полугодием, – 
прокомментировала  руководи-
тель управления безакцизной 
пищевой продукции ЦРПТ – опе-
ратор «Честного знака» Юлия 
Кузьмина.

Аналитики также состави-
ли рейтинг регионов, опираясь 
на данные о розничных прода-

жах молочной продукции в 2023 
году из системы маркировки и 
информации Росстата (о количе-
стве постоянно проживающего 
населения в субъектах РФ). 

– Самым «молочным» регио-
ном в России стала Вологодская 
область, где в прошлом году при-
шлось 81 тыс. литров молочной 
продукции на 1 000 жителей, то 
есть в среднем 81 литр на каждо-
го жителя. На втором месте Ки-
ровская область (77 тыс. лит- 
ров на 1 000 жителей), на тре-
тьем – Московская область  
(75 тыс. литров на 1 000 жите-

лей). Далее идут Ленинградская 
(70 тыс. литров на 1 000 жи-
телей) и Ярославская области  
(68,9 тыс. литров на 1 000 жи-
телей), – продолжили в ЦРТП.  

Комментируя ситуацию 
об изменении стоимости мо-
лочных продуктов за год (за  
IV квартал 2023 года в срав-
нении с аналогичным перио-
дом прошлого года), заверили, 
что по данным системы марки-
ровки цены остаются стабиль-
ными. «Например, за год не из-
менилась стоимость сметаны  
(242 рубля за килограмм), йо-

гурта (213 рублей за литр), 
сгущённого молока и сливок  
(288 рублей за килограмм), про-
стокваши (138 рублей за литр), – 
прокомментировали в компа-
нии. – Незначительно подо-
рожали некоторые молочные 
продукты – на 1%, среди них ря-
женка (111 рублей за литр), ке-
фир (81 рубль за литр), пастери-
зованное молоко (73 рублей за 
литр), молоко ультрапастеризо-
ванное (78 рублей за литр)». 

Однако есть товары, коле-
бания средневзвешенных цен 
у которых более заметны. За-
метнее всего подешевели за 
год сухое молоко и сухие слив-
ки (цена снизилась на 9% и по 
итогам 2023 года составила 725 
рублей за килограмм) и неве-
совой сыр (цена упала на 5% и 
составила 849 рублей за кило-
грамм). «Кстати, невесовой сыр 
является самой дорогой молоч-
ной продукцией по итогам 2023 
года по средней стоимости за 
килограмм. А больше всего за 
год подорожала пахта (на 15% –  
42 рубля за килограмм), так-
же заметен прирост стоимо-
сти творожного сырка (на 5% до  
720 рублей за килограмм)», – от-
метили аналитики.

ФИНАНСЫ

Как за год изменились цены 
на молочную продукцию

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

«Шоколадный
дефицит»
В 2024 году на продовольствен-
ном рынке ожидается дефицит 
шоколада.

При этом цена на него будет расти. 
Причиной «шоколадного дефицита» и 
роста цен стал форс-мажор: в 2023 году 
зафиксирован неурожай какао-бобов. 

Об этом сообщила шеф-кондитер, 
технолог кондитерского направле-
ния фуд-сервисной кировской компа-
нии «Miko» Анастасия Ровкина. Своим 
мнением эксперт поделилась после вы-
ставки «Продэкспо-2024», где состоялся 
семинар «Будущее шоколада: ключевые 
тенденции на рынке». 

– Из-за этого цены на шоколадную 
продукцию будут расти. Некоторые 
производители еще до нового года по-
высили их на 20-30%. Другие продержа-
лись в конце прошлого года и держатся в 
первом квартале 2024-го. Но, безуслов-
но, начнут повышать цену на шоколад. 
Несмотря на это, будет наблюдаться и 
дефицит продукта на рынке, – считает 
Анастасия Ровкина. 

Она посоветовала предпринимателям 
по возможности заранее планировать 
график и объем закупок сырья.

Вложения 
в недвижимость
Эксперт в сфере инвестиций 
посоветовал кировчанам вкла-
дываться в недвижимость. Такое 
мнение в эфире «Киров Град»16+ 
озвучил инвестиционный со-
ветник Банка России Константин 
Кропанев, комментируя опти-
мальные, на его взгляд, механиз-
мы вложения денег.

– Прежде всего, это недвижимость. 
Также банковский депозит. Кстати, 
именно на банковском депозите стоит 
держать «финансовую подушку без-
опасности». Оба варианта относительно 
надежны. Возможно – фондовый рынок. 
Но тут нет гарантированного результа-
та, – отметил Кропанев.

Он также порекомендовал не зани-
маться криптовалютой, если нет глубо-
ких знаний в этой теме. И в целом, до-
бавил эксперт, кировчанам прежде чем 
вкладывать деньги куда-либо, стоит по-
высить свою финансовую грамотность. 

216 млрд
банковских
вложений
На 1 января 2024 года граждане 
хранили на вкладах и прочих 
счетах (без учета счетов эскроу) 
в банках, работающих в Киров-
ской области, более 216,4 млрд 
рублей. 

– За год эта сумма выросла на 21,3%. 
Более 97,6% привлеченных банками 
средств (или 211,3 млрд рублей) прихо-
дилось на вклады в рублях, – сообщили 
в Отделении Киров Волго-Вятского ГУ 
Банка России.

Как прокомментировал управляю-
щий Отделением Сергей Крюков, на 
сегодня «вклады остаются понятным и 
доступным инструментом для сбереже-
ния».

– Хранящиеся в банках средства 
граждан в пределах 1,4 млн рублей за-
страхованы государством, а доходность 
по ним гарантирована. Притоку средств 
граждан способствовали бюджетные 
и социальные выплаты, а также рост 
ставок по банковским вкладам на фоне 
повышения ключевой ставки, – добавил 
эксперт.

Предприниматель Татья-
на Пермякова развивает 
народный промысел по 
изготовлению матрешек 
и имеет зарегистриро-
ванный бренд «Татьяна 
Матрешкина».

– Родственники работали на 
фабрике «Сувенир», и в детстве 
я приходила на экскурсии. Позже 
устроилась туда на работу: была 
художником и инкрустатором, –  
рассказала Татьяна Пермякова.

Семь лет назад мастерица 
решила начать собственный 
бизнес.

– Раньше покупатели воспри-
нимал матрешку больше как 
сувенир. Мы даже в основном 
делали небольшие по размеру 
матрешки, чтобы их было не 

тяжело везти в подарок. Сей-
час спрос на крупные матреш-
ки со сложными миниатюрами. 
Матрешки часто становятся 
игрушкой для детей. Ведь они 
не только развивают мотори-
ку, но и познавательны. Образ 
матрешки можно читать как 
книгу, – отмечает предприни-
матель.

По словам Татьяны Пермяко-
вой, для росписи матрешек сей-
час актуальны сюжеты сказок, 
традиции наших предков – раз-
брос тем очень широк.

– Уникальные расписные изде-
лия кировчанки неизменно на-
ходят отклик у посетителей 
как российских, так и между-
народных выставок, – отмети-
ли в региональном центре «Мой 
бизнес».

ТЕНДЕНЦИИ

Мастерица из Кирова 
рассказала 
об изменениях 
в спросе на матрешки Речь идет о тех земельных 

участках, которые остались 
после сноса аварийного 
жилья. В администрации 
города пояснили, что эти 
территории можно исполь-
зовать в коммерческих 
целях, но существует ряд 
ограничений.

– В 2024 году пла-
нируется снести 
30 многоквартир-
ных домов, находя-
щихся в аварийном 
состоянии. При 

этом 14 таких домов уже снесено 
к этому моменту, – рассказала 
начальник управления градостро-
ительства и архитектуры Елена 
Донскова. – Свободные территории 
можно использовать для комплекс-
ного развития, строительства 

социальных и образовательных 
объектов, многоквартирных домов, 
благоустройства и так далее. Не-
которые площади уже выставлены 
на торги или готовятся к этому. 
Также вы знаете, что, к примеру, 
на одной их таких территорий, а 
именно на улице Четвертой пяти-
летки, будет построен фиджитал-
центр.

В то же время она напомнила, 
что земельные участки после сноса 
аварийного жилья имеют ряд огра-
ничений. Прежде всего, законода-
тельно прописан принцип целевого 
использования таких земель под 
общественные места либо парковки. 
В случае, если муниципалитет при-
нимает решение продать участок 
под коммерческую застройку, то 
в федеральный бюджет возвраща-
ется сумма, затраченная на снос 
аварийных домов.

НЕДВИЖИМОС ТЬ

В Кирове 157 земельных 
участков готовы к 
бизнес-предложениям



Эти и другие подобные новости читайте в нашем новом тг-канале «Стартап Вятки»16+.   Деловые новости – в тг-канале «Бизнес новости в Кирове»16+.

В Кирове открылась сту-
дия татуировки «Daily Art». 
Но это совсем не рядовое 
открытие стартапа по не-
скольким причинам.

Прежде всего официальному 
открытию предшествовало не-
формальное закрытое мероприя-
тие только для участников ин-
дустрии тату-искусства нашего 
города. Его цель, по словам соос-
новательницы студии Эли Шак-
ти, в том, чтобы объединить как 
опытных, так и начинающих та-
ту-мастеров. Таким образом, в 
нашем городе должно появить-
ся творческое комьюнити, где 
все участники индустрии смо-
гут свободно обмениваться иде-
ями, узнавать о новых техниках, 
а новички гораздо гармоничнее 

вольются в сообщество и найдут 
свой индивидуальный стиль.

Кроме того, «Daily Art» – это 
первый тату-коворкинг в Киро-
ве: помимо основных мастеров 
студии поработать здесь могут 
любые специалисты тату и пер-
манента вне зависимости от опы-
та и стиля. 

Студия стала известна за неко-
торое время до своего официаль-
ного открытия. Дело в том, что ее 
соосновательница не из тех лю-
дей, кто заходит в бизнес исклю-
чительно ради денег.

– Сама по себе татуировка – 
высокомаржинальная услуга. 
Я могла бы спокойно и тихо ра-
ботать, обучать и неплохо за-
рабатывать. Но мне интересно 
нечто большее. Ставлю амбици-
озные цели – создавать интерес-
ные, значимые и содержательные 
проекты, объединять мастеров, 
доносить до как можно большего 
количества людей, что татуи-
ровка давно вышла из криминаль-
ной ниши и стала искусством, –  
рассказала «Бизнес новостям» 
Эля Шакти.

Таким образом, к слову, поя-
вились ее видеоподкасты «От-
крытый сеанс»18+ и реалити-шоу 
«Татухакер»18+. Гостями первого 
проекта стали, к примеру, осно-
ватель агентства «ЛиСа: люди и 
связи» Наталия Поздышева, хип-
хоп исполнитель, участник теле-
шоу «Песни» и «Песни 2 сезон» на 
ТНТ Сережа Драгни, российский 
чтец Сергей Пароходов, выступа-
ющий под псевдонимом госпо-
дин Литвинович. В видеоподка-

стах Эля делает гостям 
татуировку, а во время 
сеанса они обсуждают 
самые разные темы. 

В реалити три де-
вушки – повар-конди-
тер, брейдер и графи- 
ческий дизайнер –  
осваивали тату-мастер-
ство. Все участницы по-
лучили подарки от спонсо-
ров проекта, а победительница 
помимо этого – приглашение ра-
ботать в студии «Daily Art».

Определенно четкая нацелен-
ность Эли на содержательную и 
активную жизнь прослеживает-
ся не только в ее многочисленных 
проектах, но и в самом подходе к 
делу.

– Помещение будущей студии 
мы нашли буквально за несколь-
ко дней. Так случилось, что мне 
срочно надо было провести обу-
чение. Ученицы уже были найде-
ны, а помещение – нет, – вспоми- 
нает собеседница. – Чудесным об-
разом мы нашли свободные пло-
щади, которые сдавались в аренду 
в самом центре города – около Те-
атральной площади. Зашла и сра-
зу поняла: этот вариант подхо-
дит. В тот же день договорились 
с владельцем. Так как все проис-
ходило стремительно, для стар-
та пришлось взять обычный по-
требительский кредит. Времени, 
чтобы раздумывать о выгодных 
процентах для бизнеса, искать 
подходящие программы, не было. 
Кроме того, перед нами еще сто-
яла задача подготовить поме-
щение для тату-обучения. И сде-

лать это предстояло за пять 
дней. 

Задача кажется на первый 
взгляд невыполнимой, однако де-
вушке помогли друзья. За корот-
кий срок успели сделать косме-
тический ремонт, завезли самую 
необходимую мебель. Планиро-
вали старт бизнеса ограничить 
300 тысячами рублей. В итоге 
вышло порядка 500 тысяч. Одна-
ко цель была достигнута – обуче-
ние состоялось вовремя и прошло 
отлично. И началось уже основа-
тельное обустройство «Daily Art». 

На сегодня, по словам предпри-
нимательницы, художественные 
татуировки становятся одним из 
видов творчества. Поэтому сим-
волично, что на стене студии пур-
пурным неоном светит «Потому 
что я – искусство». Фраза лако-
нично и емко раскрывает саму 
суть перемен в отношении к та-
туировкам. К слову, название сту-
дии переводится буквально как 
«ежедневное искусство». 

Полная версия на сайте 
bnkirov.ru.

С ТАРТАП КОРОТКО

К юбилею Кирова 
приготовят сет «Вятка».

Об этом на комитете по обще-
ственному питанию Вятской ТПП 
рассказал управляющий ГК «Мамина 
кухня» Михаил Скрябин. Сет «Вятка» 
и сезонное меню из локальных про-
дуктов здесь планируют разработать 
специально к 650-летию города. 

В центре Кирова заработала 
домашняя кофейня 
с большими порциями 
горячих вафель.

В «КофеЛюб» подают зерновой 
кофе, натуральное густое какао, 
глинтвейн, облепиховый пунш и 
даже детский «кофе». Фишкой заве-
дения стала выпечка и большие пор-
ции горячих венских вафель. 

Заведение пока работает в тесто-
вом режиме. «Если на кофейне висит 
табличка «Открыто» и вечером све-
тится вывеска, то мы работаем (вне 
установленного графика работы). 
Кружечку кофе или облепихового 
пунша налью, десертом угощу.  Порой 
вечером мою посуду, готовлю выпеч-
ку или занята чем-то еще, поэтому 
двери для гостей не закрываю», – 
отметили в сообществе кофейни.

650 жителей Кирова 
бесплатно обучат 
на сушистов.

По замыслу проекта сделают это 
в ходе 26 мастер-классов, которые 
проводят знатоки суши-кухни. «Обу-
чение организовано для детей с осо-
бенностями здоровья, детей-сирот, 
детей участников специальной воен-
ной операции, многодетных семей. 
По итогам курса каждый получит 
сертификат», – сообщили в админи-
страции города.

Первое занятие – для детей с осо-
бенностями здоровья – уже прошло.
Проект «650 добрых сушистов» реа-
лизуется в рамках конкурса «Город 
добрых соседей».

В Кирове открылся второй 
«Салон Дивана» с премиум 
ассортиментом. 

Мебельный магазин в городе ра-
ботает с 2017 года. До этого шоу-рум 
находился только в одном торговом 
центре – «Мега Дом». В середине 
февраля новая точка открылась в ТЦ 
«Мебель». В этом зале представлена 
мягкая мебель ижевского произво-
дителя – «Homelikeroom».

В Кирове создали 
справочно-игровой сервис 
по профориентации.

«Город навыков SkillCity»12+ созда-
ла команда Фонда развития обще-
ственных технологий «Форотех». 

В справочно-игровом сервисе, ко-
торый устанавливается на мобиль-
ный телефон, пользователи от 12 до 
18 лет могут игровым образом узнать 
о различных профессиях и профес-
сиональных навыках, о компаниях-
работодателях и образовательных 
организациях.

Программа уже применяется в 
школах и учреждениях дополнитель-
ного образования детей. Разрабо-
танная для компьютеров программа 
«Долина навыков» представляет со-
бой 3D-город с профориентационны-
ми занятиями и квизами, которые 
можно проходить и в школе, и дома.

Команда фонда организовала кон-
курс по разработке настольных про-
фориентационных игр и планирует 
развитие проекта в области кибер-
гигиены и профилактики кибербул-
линга.

Об этом «Бизнес ново-
стям» рассказала организа-
тор «истории», основатель 
праздничного агентства 
«Zажигай» Ирина Норсее-
ва. Специально для буду-
щего мероприятия сейчас 
идет строительство нео-
бычного сооружения, кото-
рое станет центром притя-
жения гостей события.

Если следовать хронологии 
событий, изначально появил-
ся «Большой семейный турслет». 
Друзья, работающие на киров-
ском телевидении, предложили 
Ирине Норсеевой придумать ме-
роприятие, которое бы объеди-
нило людей. Тем более в тот год 

был отменен любимый многими 
фестиваль «Гринландия». 

– И мы организовали такое 
большое семейное событие – свое-
образный туристический слет. 
Участвовали кировские семьи, 
были командные соревнования. 
Мы рассказывали про культуру, 
экологию, значение места, где со-
брались – на поляне около села Ни-
кульчино. Место было выбрано не 
случайно. Это «колыбель земли 
Вятской», место первого поселе-
ния вятчан и христиан в нашем 
родном Вятском крае. Именно 
здесь в Никульчино 6 августа 1181 
года началась Страна Вятская, – 
пояснила предприниматель. 

Мероприятие собрало много 
положительных отзывов, и было 
решено повторить его уже в Денд-
ропарке. В этом году проект вы-
играл грант в городском конкур-
се «Город добрых соседей». Слет 
вновь состоится в августе, при-
глашение на него получат поряд-
ка 60 малообеспеченных и много-
детных семей Кирова. 

Кроме слета, в этом году по 
инициативе Ирины Норсеевой со-
стоится еще одно семейное собы-
тие, которое можно назвать его 

«родным братом». Однако хотя 
оно и появилось позже, но «рас-
суждает» глубже и выходит на но-
вый уровень философии. 

– В этом году в конце июля мы 
также организуем «Большую се-
мейную историю». Это будет ме-
роприятие на более чем тысячу 
человек, – пояснила Ирина Норсе-
ева. – Надеюсь, оно даже станет 
межрегиональным, так как я рас-
сказывала об этом проекте во вре-
мя своих поездок и многие интере-
совались участием. Обязательно 
пригласим всех желающих, что-
бы как можно больше людей узна-
ли историю Вятки. Это не про-
сто масштабный фестиваль. Это 
событие, которое несет в себе 
культурный код Вятки. Поигра-
ем в славянские игры, изучим наш 
диалект, увидим исконно вятские 
ремесла, познакомимся с покрови-
телями земли Вятской.

Сейчас идет подготовка к 
«Большой семейной истории». К 
примеру, фирма «Барнхаус 43» 
строит специально для события 
оригинальный круглый дом. Ин-
тересно и то, что расположится он 
на дереве, поэтому его еще назы- 
вают «дом-гнездо». Кроме того, 

на озере будут оборудованы на-
плавные пирсы-понтоны, а гости 
разместятся в палаточном кем-
пинге на поляне и специально по-
строенных домиках. Организато-
ры также обустроят прогулочную 
тропу протяженностью чуть бо-
лее трех километров. Она сое-
динит центр села Никульчино с 
трехсотлетним вязом (который 
занесен в национальный реестр 
старовозрастных деревьев Рос-
сии). В завершении праздника за-
планирована пенная дискотека.

– Мы находимся в активном 
процессе подготовки и наполне-
ния предстоящего летнего фести-
валя. Не исключено, что приду- 
маем еще много всего интересно-
го. «Большая семейная история» –  
проект, направленный на сплоче-
ние людей, семей, поколений, на 
сохранение самобытности куль-
туры нашего региона, на передачу 
и укрепление нашего историческо-
го и культурного наследия. Поэ-
тому очень хочу, чтобы оно стало 
событием значимым и важным 
для большого количества людей, –  
отметила основатель агентства 
«Zажигай».

«Большая семейная история» 
станет межрегиональным событием

РАЗВИТИЕ ПРОЕК ТА



Согласно новой норме, водители смогут 
оформлять краткосрочной ОСАГО. 

– Краткосрочный ОСАГО будет актуален 
для отдельных категорий водителей, имен-
но для них поправки в Закон об ОСАГО будут 
весьма кстати. Те водители, для которых 
автомобиль является основным средством 
передвижения, смогут по-прежнему оформ-
лять годовой полис и устанавливать для 
него ограниченный период использования, –  
прокомментировал президент Россий-
ского Союза Автостраховщиков Евгений 
Уфимцев.

Он добавил, что устанавливать огра-
ниченный период использования годово-
го ОСАГО в определенный сезон либо по 
другим временным критериям можно на 
срок от 3 месяцев и более согласно ста-
тье 16 закона об ОСАГО. Для этого води-
тель при оформлении полиса ОСАГО дол-
жен сообщить своей страховой компании 
о желании определить период использова-
ния полиса. При этом на стоимость поли-

са, помимо других коэффициентов, будет 
влиять коэффициент сезонности (КС), ко-
торый зависит от периода и цели эксплуа-
тации автомобиля.

Тем самым ОСАГО от трех месяцев – это 
тот же самый годовой полис с установлен-
ным ограниченным периодом действия. 
Его использование вне установленных ра-
мок повлечет за собой административный 
штраф и возмещение ущерба после ДТП в 
порядке регресса, если водитель окажется 

виновником аварии. Краткосрочный полис 
ОСАГО – это документ, который можно бу-
дет оформить на срок от одного дня до трех 
месяцев, то есть в период, который не пред-
усмотрен ограниченным использованием 
годового ОСАГО. Ранее это было возможно 
в рамках годового ОСАГО только в двух слу-
чаях – на весь срок использования зареги-
стрированного за границей автомобиля, а 
также до 20 дней в случае покупки машины 
и ее перевозки до места регистрации.  

Если говорить о стоимости «короткого» 
ОСАГО, то, как отмечают в Центральном 
Банке РФ, страховые компании будут само-
стоятельно устанавливать тариф таких по-
лисов, обращая внимание на конкретную 
ситуацию, в рамках которой ОСАГО оформ-
ляется, и используя понижающий коэф-
фициент срока действия договора, а также 
традиционные коэффициенты, которые ока-
зывают влияние и на цену годового полиса. 
Так, на стоимость ОСАГО влияют мощность 
двигателя, адрес регистрации собственника 
авто, а также то, сколько водителей вписано 
в полис, их возраст, стаж и как часто они ста-
новятся виновниками аварий.

– Возможность заключения краткосроч-
ных ОСАГО станет для многих страховщи-
ков переходом к более глубокому пониманию 
потребностей клиента, который, напри-
мер, будет на выходные покупать полис 
ОСАГО для своего автомобиля, потому что 
остальные пять дней машина стоит около 
дома, а он ездит на работу на обществен-
ном транспорте. Кроме того, в контексте 
«коротких» полисов мы говорим о начале 
продвижения идеи свободного тарифообра-
зования в ОСАГО в дальнейшем для годово-
го полиса. Краткосрочный ОСАГО станет 
пробным проектом для дальнейшего пере-
хода к свободным тарифам. Это положи-
тельно скажется на автомобилистах, учи-
тывая, что для безаварийных водителей в 
рамках индивидуализации ОСАГО страхо-
вые компании снижают премию, ведя кон-
курентную борьбу между собой, – резюми-
ровал Евгений Уфимцев. 

РАЗЪЯСНЕНИЯ

О новых «коротких» 
полисах ОСАГО в деталях 
Предстоящее 2 марта  – ожидае-
мая дата как для водителей, так и 
страховых компаний, предостав-
ляющих услуги по обязательно-
му автострахованию. С этого мо-
мента вступают в силу поправки 
в статьи 9 и 10 Федерального за-
кона «Об обязательном страхо-
вании гражданской ответствен-
ности владельцев транспортных 
средств», который был принят бо-
лее 20 лет назад.

Глава Мурашинского 
муниципального округа 
сделал ставки на мест-
ное РАЙПО. Об этом Сер-
гей Рябинин написал по-
сле встреч с местными 
жителями, на которые «тра-
диционно выезжает в начале года».

Одна из состоявшихся – с жителями сел 
Боровица и Паламохино. По итогам поезд-
ки главным и первым вопросом глава му-
ниципалитета обозначил «обеспечение 
жителей товарами первой необходимости, 
сохранение магазинов в селах».

«Закрываются коммерческие магазины. 
Выход один – организовать торговлю сила-
ми Мурашинского РАЙПО. При озвучива-
нии этой проблемы в разговорах с руково-
дителем предприятия Ольгой Савельевной 
не раз получал уверенный ответ: «Людей 
без продовольствия не оставим». Решается 
вопрос по предоставлению помещений для 
торговли, ведутся переговоры и с руково-
дителем коммерческих магазинов. Считаю, 
всё получится», – написал Рябинин.

Глава Афанасьевского 
муниципального окру-
га рассказала о мони-
торинге цен. По словам 
Елены Белёвой, анализ 
товарных запасов и цен на 
продовольственные товары 
и товары первой необходимо-
сти ведется еженедельно. 

«Всего в формировании отчета охваче-
но 68 товарных групп, по которым инфор-
мация с фотографиями загружается в про-
грамму Минпромторга Кировской области. 
Например, цена на куриное яйцо снизи-
лась, без изменения остаются сахар, крупы, 
мясо», – написала глава муниципалитета.

Прокомментировала и ситуацию по то-
пливу: «Топливо на территории муници-
пального округа реализуется через АЗС 
«Движение» и АЗС придорожного сервиса 
у кафе «Викинг». Сегодня мы видим десять 
копеек в разнице между заправками. Воз-
можно, не хватает конкуренции: ближай-
шие заправки на федеральной трассе Р-243 
в районе ста километров».

Судебное разбиратель-
ство по делу СКПК «Аль-
фа-ресурс» ожидается в 
ближайшее время. Это 
следует из поста главы го-
рода Слободского Ирины 
Желваковой, в котором она 
написала о личном приеме слобожан Упол-
номоченным по правам человека в Киров-
ской области Александром Пановым.

И «без имен, фамилий и адресов» обо-
значила вопросы, с которыми обратились 
на прием жители города. Один из них – от 
вкладчицы СКПК «Альфа-ресурс».

«Вкладчица «Альфа-ресурса» интересова-
лась судьбой своих денег, вложенных в эту 
организацию под хороший процент. В ход 
следствия не имеет права вмешиваться даже 
Уполномоченный по правам человека. Но 
правоохранители отметили, что обвиняе-
мая сторона уже заканчивает ознакомление 
с делом (как я поняла, там более 100 томов), 
и в ближайшее время начнется судебное раз-
бирательство», – написала Желвакова.

Вместо банера «ЗАТО 
Первомайский» пла-
нируется установить 
въездную стелу. Мест-
ные депутаты добавили 
средства на разработку 
сметы для ее изготовления. 
Об этом написала глава ЗАТО Первомай-
ский Ольга Казанцева после участия в засе-
дании собрания депутатского корпуса.

«Один из рассмотренных вопросов – вне-
сение изменений в бюджет, где были добав-
лены денежные средства на откорректиро-
ванные сметы, которые были составлены в 
предыдущие годы», – написала Казанцева.

Среди других направлений обозначи-
ла ремонт и оборудование тротуаров, уста-
новку в рамках ППМИ памятника «Героям-
защитникам Родины, участникам боевых 
действий». Для реализации проектов будут 
объявлены конкурсы.

Глава Подосиновско-
го района поблагодарил 
местного предприни-
мателя от лица жите-
лей. И пригласил всех же-
лающих в музей. Об этом  
Дмитрий Копосов напи-
сал в своем посте об очередной 
встрече с жителями.

«Жители деревни Дорожаица благода-
рят предпринимателя Ильинского Сергея 
Афанасьевича за качественное содержание 
дорог, за обеспечение продуктами. В бли-
жайшее время в деревне появится дополни-
тельное уличное освещение, все необходи-
мое закуплено», – написал глава района.

Отдельно от своего лица поблагодарил 
жителей села Шолга: «Шолжан благодарю 
за отношение к истории села, они сохра- 
няют музей в здании бывшей школы, орга-
низованный в начале 60-х. Рекомендую по-
сетить, это очень интересно».

В Белохолуницком райо-
не появятся новые бизне-
сы. О трех очередных одо-
бренных соцконтрактах 
сообщила и глава района 
Татьяна Телицина: «Одо-
брили три заявки на созда-
ние собственного дела в качестве 
самозанятого. Это деятельность, связанная 
с созданием автомастерской, ногтевого сер-
виса и услуг фото- и видеосъемки. Всего с 
начала года заключено 8 социальных кон-
трактов».

#ВЛАС ТЬНАМЕС ТА Х

О чём в соцсетях пишут чиновники 
Кировской области
В новой рубрике «Бизнес ново-
стей» мы публикуем выдержки 
из попавших в поле нашего зре-
ния постов, которые в социаль-
ных сетях размещают руководи-
тели в муниципалитетах региона. 
Ниже подборка лишь некоторых, 
которые выходили на минувшей 
неделе в наших тг-каналах с хэш-
тегом #ВластьНаМестах.



В 2023 году за трудоустройство 
граждан по программе субсидиро-
вания найма Отделение Социально-
го фонда России по Кировской об-
ласти перечислило работодателям 
более 14 млн рублей.

В прошедшем году участниками програм-
мы в регионе стали 183 организации, которые 
трудоустроили 278 человек. 

Программа субсидирования найма дей-
ствует с 2021 года. Ее цель – способствовать  
занятости отдельных категорий граждан: 
безработных, сотрудников, которым грозит  
увольнение или уволенных в связи с ликви-
дацией предприятия, молодежи до 30 лет, 
ветеранов боевых действий – участников 
специальной военной операции, членов се-
мей военнослужащих, погибших в зоне СВО, 
беженцев с Украины. 

– На господдержку могут 
претендовать юридические 
лица, некоммерческие ор-
ганизации и индивидуаль-
ные предприниматели,  не 
имеющие долгов по зара-

ботной плате, налогам,  страховым взносам 
и штрафам. На каждого работника предо-
ставляется субсидия в размере одного ми-
нимального размера оплаты труда.  В 2024 
году  ее размер  в Кировской области с учетом 

районного коэффициента 1,15 составляет 
22 148,30 рублей,  плюс соответствующие 
средства на уплату страховых взносов, – про-
комментировал «Бизнес новостям» управ-
ляющий отделением Николай Пасынков. 

Он напомнил, что для получения выплаты 
необходимо подать заявление и список сво-
бодных вакансий через личный кабинет на 
портале «Работа России». После этого служ-
ба занятости направит список кандидатов, 
которых можно принять в штат. Через месяц 
после их трудоустройства работодатель впра-
ве обратиться за субсидией через личный 
кабинет страхователя на сайте Социального 
фонда России. 

По всем возникающим вопросам можно об-
ратиться в единый  контакт-центр Отделения 
Социального фонда по Кировской области – 
8 (800)-100-00-01 (звонок бесплатный).

ВА ЖНО

Компенсации 
за сотрудников

Для обеспечения безопасности 
дорожного движения и уменьшения 
риска возникновения аварийных 
ситуаций дорожники АО «Вятавтодор» 
используют пескосоляную смесь и 
техническую соль.

– Пескосоляная смесь является одним из са-
мых эффективных методов борьбы с зимней 
скользкостью. Эта смесь состоит из соли и пес-
ка, которые смешиваются на специальных 
площадках и распределяются на дорогах об-
ласти при помощи специальной дорожной тех-
ники (КДМ), – отмечают в «Вятавтодоре».

С начала зимнего сезона областным пред-
приятием было использовано свыше 12800 
тонн 5-процентной пескосоляной смеси, свыше 
103800  тонн 20-процентной пескосоляной сме-
си, а также свыше 550 тонн технической соли.
Напомним, в сентябре прошлого года област-
ное предприятие АО «Вятавтодор» пополни-
ло свой автопарк шестью комбинированными 
дорожными машинами (КДМ) на базе авто-
самосвалов «МАЗ» для всесезонного содержа-
ния и ремонта дорог. Машины КДМ оснащены 
навесным оборудованием: щеткой, отвалами, 
бункером для загрузки реагентов. 

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО
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Налоговые органы порекомендова-
ли бизнесу Кировской области до 
15 марта сверить данные о налого-
облагаемом имуществе.

В начале апреля они направят налогопла-
тельщикам-организациям сообщения об ис-
численных суммах земельного и транспорт-
ного налогов, а также налога на имущество 
организаций (для объектов, налоговая база 
по которым определяется как кадастровая 
стоимость) за 2023 год.

Для исчисления сумм налогов будет ис-
пользована информация, полученная от ре-
гистрирующих органов. В частности, осу-
ществляющих госрегистрацию транспортных 
средств (ГИБДД, Гостехнадзора, ГИМС МЧС 
России, Росморречфлота, Росавиации и др.) 
и прав на недвижимое имущество (органов 
Росреестра).

Для проверки данных, которые налоговые 
органы используют для начисления налогов, 
организация может получить выписку из 
ЕГРН о постановке на учет в налоговых ор-
ганах по месту нахождения принадлежащих 
ей объектов. Для этого нужно подать запрос 
любым удобным способом по почте, лично 
или в электронном виде. Самый удобный 
и быстрый способ – через Личный кабинет 
юридического лица на сайте ФНС России.

– В случае выявления расхождений в све-
дениях ЕГРН с имеющимися у организации 
сведениями рекомендуем сообщить об этом 
в налоговый орган по месту нахождения 
объекта налогообложения с указанием вы-
явленных расхождений (по возможности 
приложив документы о соответствующих 
характеристиках объектов налогообложе-
ния), – прокомментировали в УФНС России 
по Кировской области.

Представители налоговых органов уточ-
нят сведения. При наличии оснований «при-
мут меры по актуализации сведений ЕГРН». 
Организацию об этом проинформируют.

Подробную информацию можно узнать, об-
ратившись по бесплатному телефону Единого 
контакт-центра ФНС России 8 (800)-222-22-22.

Рекомендация 
от налоговой


